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那些盯着报纸看股市的日子

人物：史太昌 股龄：19年

“刚接触股市的时候，炒股就跟合肥

的证券公司一样稀罕。”有着19年股龄

的史太昌入市的时候，安徽第一只上市

股票美菱电器还没有登陆A股市场。

让史太昌印象深刻的是，最开始合

肥的证券公司只有两家，股民一窝蜂地

挤到证券公司里看行情，排队下单的股

民很多，操作过程也比现在复杂，经常等

单子填好就已经买不上股票了。

用门庭若市来形容当时证券公司的

盛况，史太昌觉得一点也不夸张。“除了

证券公司，我基本上每天都盯着报纸看

行情。”报纸、电视，是最初陪伴史太昌股

民生涯的工具，而现在，已经被电脑和手

机取代了。

他告诉记者，现在不仅可以通过电

脑看行情，也可以下单，甚至手机都可以

操作，非常方便，“但是有时候还是会记

起那些盯着报纸看股市的日子来。”

股市如人生，心智要成熟

人物：姚勤学 股龄：20年

对于有着整整20年“股龄”的姚勤学

来说，他把股市看做了人生。股市就是变

幻莫测，大起大落更不足为奇。现在姚勤

学经常做的事，是在报上写作“操盘心

得”。的确，在他看来，股市沉浮，不过三

个问题：何时买、买什么、何时卖……

20年，姚勤学很少不把股市揣在心

里，一路走来他感触最深的，就是要学会

心智成熟。面对红绿跳跃的曲线，他更

多的是看到一种人生的顿悟：欲速则不

达，过多地纠结于短期的涨停，无异于自

己给自己增加烦扰。

当然，安徽的上市公司在这位老股

民看来，质地虽然都很不错，但活跃度却

显著不高。至于为什么，谁也不知道。

“现在在沉默期，更多具体消息还不便

公开，但春节前应该能在A股市场看见洽

洽的身影，”12月 1日，洽洽股份董事会秘

书李振武在接受记者采访时这样谈道。

而洽洽上市似已“板上钉钉”。根据中

国证监会11月19日的相关公告显示，国内

最大的坚果炒货企业——洽洽食品股份有

限公司首发（IPO）申请获通过。据洽洽食

品的招股说明书显示，此次拟发行5000万

股，发行后洽洽食品的总股本为2亿股。

也就是说，洽洽成为安徽第66家上市企业

已无太大悬念。

而追忆洽洽的上市之路，李振武将洽

洽上市的起点回溯到了2007年，那个时候

洽洽就开始有上市的想法，到了2008年10

月，安徽证监局公布了截至2008年 10月

24日安徽辖区拟上市公司名单，名单中就

包括洽洽食品股份有限公司。2009年 8

月，洽洽开始接受国元证券股份有限公司

的辅导。2010年10月，洽洽正式提交了招

股说明书申报稿，意欲在深圳证券交易所

上市。“现在洽洽过会已经通过，只剩发行

和挂牌两个步骤了”，李振武告诉记者。

现在的洽洽，即将成为股市大盘上一

条跳跃的“曲线”。这个1995年开始创业

的华泰集团，1999年才转战炒货的洽洽食

品，鲜明地刻上了传统徽商的烙印。从“百

煮入味香”的工艺创新，到文化因子融入瓜

子包装，再到“开箱有礼”激励经销商，洽洽

用了不到10年时间就让自己销售超过20

亿元，一举冲上国内炒货业领跑线。难怪

乎有人说，正是这每一次的“微创新”成就

了炒货第一股。

摸着石头过河，至今拥有51年历史的合肥百大，成为安徽第四家上市公司，并开启

了“脱胎换骨”的新旅程；一个烧杯演变成一座大厦，安科生物“跳了好几跳”终于跳上

了创业板这一资本“跷跷板”；一颗瓜子，即将演绎成股市大盘跳跃的曲线，洽洽在10年

的时间里，用每一次的“微创新”成就了炒货第一股。

中国股市20年，虽然上市的时间不同，上市的方式不同，但逐鹿资本市场、抢滩发

展先机的梦想一样“开花结果”…… 记者 宛月琴 沈娟娟

不同的年代，同样的梦想，绽放一样的“资本之花”

三个安徽企业的上市“旅程”

“合肥百大 51 年的历史，可以分成

1996年以前和1996年以后。”百大集团董

事长郑晓燕将1996这个年份看做集团发

展的“分水岭”，因为在这个年份的8月12

日，“合肥百大”在深交所上市，成为继美

菱电器、皖能电力和马钢股份之后我省的

第四家上市公司。

20世纪90年代初，上市对于很多人

来说，都有些陌生。当初决定上市时，郑

晓燕的耳边经常会响起质疑的声音，“有

的中层干部觉得发展现状还好，万一上市

后不适应，可能还会造成不好的影响。”

面对质疑，当时合肥百大的领头人金

杰以及决策层的意志很坚定：一定要上市，

上市后合肥百大会带来更大发展机遇。

在1996年2月知道公司有上市的机

会后，合肥百大人整个负责上市的团队几

乎没有时间概念，也没有上下班，2个月

后，作为当时上市办公室主任的郑晓燕终

于将所有材料递交到证监会。

7月1日，合肥百大人终于等来了好消

息，百大通过了发行审核。谈到那时的想

法，郑晓燕笑言：没想过会失败，只想着一

定要成功，不行就再努力，直到进去为止。

从14年前的2家门店（合肥百货大楼

和鼓楼商厦）的股份公司，发展成拥有100

多家门店的集团公司，这是很多人看在眼

里的上市带来的改变。

“回过头看来，我们很庆幸早已迈出

了上市这一步。”郑晓燕说，“如果不通过

上市募集发展资金和重置企业架构，在零

售业竞争日趋激烈的背景下，合肥百大很

可能已与昔日的对手一同倒下了，至少不

会有今天的辉煌。”

半个月前公布的2010胡润创业板富豪

榜上，安徽富豪有两家，其中的安科生物“兄

弟连”已经是“梅开二度”，第二次入榜。

一个烧杯演变成一座大厦，用这句话

“浓缩”安科生物的发展历程非常贴切。

当安徽首批企业上市时，安科生物才

刚刚诞生，注册资本100万元。不到20年

的时间，宋礼华、宋礼名兄弟就用创业板书

写了财富的“神话”。

安科生物发行前每股净资产2.39元，

拟发行 2100 万股，占发行后总股本的

25%。上市后，控股股东和实际控制人为

宋礼华、宋礼名兄弟二人。上市后，兄弟二

人持股38.98%。

其实，早在2000年的那次股份改制，

宋礼华就已经着眼于创业板上市的机会，

在完善公司治理结构的同时，他选择了走

“并购”之路。2001年和2002年，安科生物

通过换股、增发等方式将余良卿药业有限

公司和铜陵恒益药业有限公司纳入旗下。

有人算了一笔账，宋氏兄弟用了总计

不到3000万元的价格，获得了安科生物近

52%的股权。仅以安科生物的发行价计

算，宋氏兄弟的投资回报率高达18倍。

时光荏苒，渤海保险安徽分公司扎根江淮
大地已经三载，经过三年的成长发展，渤海保
险安徽分公司全面大发展的时机已经到来。
面对新的发展机遇，面对更高的发展要求，渤
海保险安徽分公司将继续弘扬优质理赔服务

理念，坚持履行理赔服务承诺，紧抓客户服务
工作不放松，以实现服务促发展的目标。

为更好地推进客户服务工作，渤海保
险对公众承诺：365天×24小时接受报案和
理赔咨询；实行365天×24小时查勘定损

制，严格遵守查勘定损时限要求，继续保持
高效的第一现场查勘率；实行快速理赔处
理机制，建立 365 天×8 小时受理理赔制
度，保证全年每天8小时受理客户理赔资
料，满足客户在节假日和午休等特殊时段

的理赔服务要求；建立客户投诉处理机制，
主动接受社会舆论和媒体的监督。

客户服务直接关系到被保险人的利
益，一直以来是渤海保险最为关注的重
点。未来，渤海保险将继续提高客户服务
能力和水平，加强客服后援中心建设，全面
集中理赔审核工作，加快正常案件的理赔
速度；推动“打假”工作不断深入，进一步净
化行业风气，有效降低赔付率，切实维护被
保险人权益。

聚焦渤海保险安徽分公司系列报道（四）

渤海保险弘扬优质理赔服务理念

合肥百大 老牌企业的历史“分水岭”

安科生物 创业板“发威”

洽洽食品 新生代“尝鲜”

20年，那些曲线变化莫测的“风景”当

然少不了观赏者，更少不了无数投身股海

沉浮的股民。是悸动的心跳，还是幸福的

笑容，抑或是跌倒谷底的沮丧，没有什么

比股民的“心迹”更能让人领悟这20年里

的风云际会…… 记者 沈娟娟 宛月琴

两个老股民的
炒股“心迹”


